
律政司副司长在「重新出发」青年嘉许计划 2024 嘉许
礼致辞（只有中文） 
 
  以下是律政司副司长张国钧今日（五月十一日）在
香港青年协会青年违法防治中心主办的「重新出发」青
年嘉许计划 2024 嘉许礼致辞： 
 
徐小曼总干事（香港青年协会总干事）、何峯山会长（荃
湾狮子会会长）、萧泽颐处长（香港警务处处长），各位
嘉宾，各位朋友，大家好！ 
 
  很高兴出席由香港青年协会青年违法防治中心主
办的「重新出发」青年嘉许计划颁奖礼。本年度的嘉许
计划昂然踏入第十一届，见证着一届又一届青年朋友
的成功蜕变故事。首先，我衷心祝贺今年获奖的 8 位
青年朋友，多谢您们为香港写下更多励志的故事，为其
他青年朋友树立榜样。 
 
  今天大会建议我可以考虑以「听‧说」为题，就强
调与年青朋友沟通，互动和连结的重要性，与各位交流
和简单分享。 
 
  听和说是一门学问。虽然我们都懂得说话和聆听，
但是就算表达同样的意思，有些人的话总是让人听得
舒服和容易接受，而另外有些人的说话总是令人左耳
入、右耳出，不能达到计划的效果。 
 
  我过去做过议员和执业律师，每天的工作就是需
要和许多不同的人接触，深深体会到真正的听和说的
重要。许多人经常抱怨别人总是不明白或了解自己的
说话和想法，自己的「传送模式」和别人的「接收模式」
总是无法同步(Synchronise)。 
 
  其实，要有效沟通，我们就要先好好地倾听，「在



寻求被理解之前先去理解别人」。也就是说，在您想向
别人表达意见甚至批评别人之前，先彻底理解对方的
说话和想法，并且要让人家先把话说完。如果对方知道
你给予他足够的尊重、肯定和理解，你们之间就能够建
立起一种联系，在往下去的互动就会变得容易得多了。 
 
  「重新出发」青年嘉许计划多年来正为青年朋友提
供一个分享和沟通的平台。透过「聆听」，我们可以真
正了解青年朋友的心路历程、感受和想法。透过「说话」，
我们可以给予青年朋友鼓励和意见，更可以让其他受
众得到启发和改变的力量。如此，「听‧说」便成就了
一个生生不息的循环，为社会带来蜕变的正能量。 
 
  从今年 8 个重新出发的故事中，我深深体会到他
们在人生道路上跌倒到重新振作的路途殊不简单，而
这些故事的共通点，就是在成功重新出发的路途上不
乏他人支持︰家人的关爱、社工的辅导、进修和就业机
会、社会的包容和接纳等。 
 
  就此，社会各界以及政府一直以多元方式，协助迷
途知返的青年朋友重新出发，例如青协的专业支持辅
导及外展工作 ，以及警务处的警司警诫计划，透过纠
正督导而非法律制裁的方式，对 18 岁以下有悔意而非
涉及严重罪行的年轻人进行警诫，取代刑事检控 ，给
予改过的机会。 
 
  我再次感谢社会各界支持青协举办这项很有意义
的活动。最后，请再次以热烈掌声向各位得奖青年朋友，
以及所有勇于承担责任，重新出发的朋友致以衷心的
鼓励以及无限的敬意。谢谢！ 


